
Особенности 
правописания 
числительных



Вспомним!
Имя числительное – именная часть речи, 
особая в системе частей речи русского 
языка.

Имя числительное обозначает число, 
количество предметов и их порядок при 
счете, отвечает на вопросы какой? 
сколько? который?



Существуют основные правила написания чисел,       
на которые нужно ориентироваться, чтобы                   
не допустить ошибки.
Главная сложность в написании простых 
числительных:
Мягкий знак ставится в конце слова
Пять – двадцать, тридцать

Мягкий знак ставится после первого корня 
сложного слова
Пятьдесят – восемьдесят, пятьсот – 
девятьсот



•Двойные согласные используются при 
написании чисел одиннадцать, 
миллион, миллиард.
• У слов двести и триста историческое 
написание: когда-то говорилось «две 
сотни» и «три ста».
•Также следует помнить о равноправном 
существовании форм ноль и нуль. 
Последняя, как правило, употребляется в 
научном стиле речи. 



 
     Теперь разберем сложные числительные в 
русском языке. Правописание их подчиняется 
следующим правилам: Одиннадцать пишется с 
удвоенной "н", также не нужно забывать о мягком 
знаке на конце. 
    Сложные числительные от одиннадцати до 
двадцати, так же как и тридцать, следует писать с 
мягким знаком на конце: двадцать человек, 
пятнадцать конфет.



   Однако мягкий знак не нужен в середине у 
числительных пятнадцать, шестнадцать, 
семнадцать, восемнадцать и девятнадцать.   
Числительные от 50 до 80, так же как и от 500 до 
900, пишутся с мягким знаком в середине: 
пятьдесят тружеников, семьдесят квартир; 
шестьсот килограмм, девятьсот лет. 
     Порядковые числительные, второй частью 
которых являются слова "тысячный, 
миллионный, миллиардный", следует писать 
слитно: двадцатитысячный пробег, 
пятидесятимиллионный житель, 
двухмиллиардная молекула. 



Правописание числительных составных, 
состоящих из нескольких слов, запомнить 
несложно. Пишутся они раздельно. Однако в их 
состав могут входить как простые, так и 
сложные числительные. Например: сто 
шестьдесят шесть (сто – простое, 
шестьдесят – сложное, пишется с мягким 
знаком в середине, шесть – простое, на конце 
необходим мягкий знак). Тысяча одиннадцать 
(тысяча – простое, одиннадцать – сложное, в 
середине следует употребить двойную "н"). 



Правописание числительных дробных сводится к 
следующему правилу: они пишутся раздельно, 
равно как и составные: ноль целых пятнадцать 
сотых, три вторых, одна целая пять девятых. 



Неразрывно связаны грамматические нормы и 
правописание числительных. Правило отдельно для 
каждой категории. Так, количественные 
числительные 5-20, 30 имеют те же окончания, как и 
существительные первого склонения (например, 
кость): шести, о шести; двадцати, о двадцати. А 
вот слова, обозначающие количество 40, 90, 100, 
имеют всего две грамматические формы: в 
именительном и винительном падежах сорок, 
девяносто, сто, во всех остальных – сорока, 
девяноста, ста. 



Следует обращать внимание на правописание 
окончаний числительных количественных 
составных: необходимо изменять каждое слово. 
Разберем пример: 645+128=773. К шестистам сорока 
пяти прибавить сто двадцать восемь получится 
семьсот семьдесят три. 
Также для примера просклоняем ответ: 
Семьсот семьдесят три – именительный падеж. 
Семисот семидесяти трех – родительный падеж. 
Семистам семидесяти трем – дательный падеж. 
Семьсот семьдесят три – винительный падеж. 
Семьюстами семьюдесятью тремя – творительный 
падеж. 
О семистах семидесяти трех – предложный падеж. 



Склонение числительных, обозначающих порядок 
при счете, гораздо проще: необходимо изменять 
исключительно последнее слово, причем как имя 
прилагательное:
Семьсот семьдесят третий – именительный падеж. 
Семьсот семьдесят третьего – родительный падеж. 
Семьсот семьдесят третьему – дательный падеж.
Семьсот семьдесят третий (-его - для 
одушевленных) – винительный падеж. Семьсот 
семьдесят третьим – творительный падеж. 
О семьсот семьдесят третьем – предложный падеж.



  Порядковые числительные, 
оканчивающиеся на:
                                      - десятый;
                                      - сотый;
                                      - тысячный; 
                                      - миллионный; 
                                      - миллиардный 
             пишутся СЛИТНО.



  Если порядковое числительное есть 
в составе названий праздников или 
знаменательных дат, то оно пишется 
с прописной буквы: Девятое мая, 
Восьмое марта.
Если числительное написано цифрой, 
то с прописной буквы пишется 
следующее слово: 9 Мая, 8 Марта.



Собирательные имена числительные употребляются с 
именами существительными мужского рода 
(во множественном числе родительного падежа): трое 
спортсменов, пятеро учеников; либо с именами 
существительными pluralia tantum в родительном 
падеже: двое саней; либо с именами существи тельными 
в форме родительного падежа, называющими 
детенышей животных: волк и семеро козлят; либо с 
именами существительными в родитель ном падеже, 
называющими парные предметы: двое перчаток (= «две 
пары», ср. две перчатки (= «одна пара»); либо с 
субстантивированными именами прилагательными в 
форме родительного падежа: семеро смелых. 


